

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año IV.

Servicio telegráfico,
postal
y telefónico.
Información general
y regional.

Redacción, Administración e Imprenta: Loyola, X, bajo
TELÉFONO 162

San Sebastián.—Martes 20 de Noviembre de 1894.

Revistas extranjeras
literarias,
artísticas, industriales
financieras interesantes
y de salones.

Núm. 1.158

De venta en Madrid: calle de Carretas, esquina á la de San Ricardo, puesto de periódicos.

Probad el Cognac HENRI GARNIER & C. El resquebrajamiento

No se puede emplear otra palabra que, á nuestro juicio, exprese de modo más exacto lo que está aconteciendo en el partido gobernante.

Apenas comenzados los debates parlamentarios, y apenas cruzados los primeros tiros de las baterías de oposición; en las escaramuzas de guerrillas, que pudiera decirse, se está viendo tamborlear y agrietarse, con chasquidos y desgarraduras, esa gran piña, esa masa de la mayoría, de la que á diario han cantado tales romances los periódicos oñicosos; y ese resquebrajamiento de montaña que se desmorona hace temer una caída que la reduzca á menudos trozos.

Por más que Sagasta busque en su fatigada imaginación una frase feliz, y llame tendencias distintas á las que son corrientes contrarias y que huyen del centro; los viejos grupos parlamentarios con que en días felices logró formar la masa, recobran hoy, sino su antigua vitalidad, su antigua forma, y pugnan por separarse y disgregarse, como elementos heterogéneos jamás fundidos.

Inclinándose un día del lado de Gamazo y sus proyectos; otro recurriendo á las fascinadoras utopías que pinta Moret; recogiendo unas reformas militares y abandonando otro día á su autor, lección que Maura inexperto no debió olvidar; tal ha sido la labor de Sagasta años y años, zureciendo, remendando, poniendo zunchos y ligaduras como en tonel viejo cuyas duelas se divorcian.

Todo esto en los tiempos de campaña política, en los que antes que un programa se agita un guifapo gironeado á modo de bandera, pudo pasar como medio de sostener la disciplina; pero cuando se ha llegado á un período eminentemente práctico y de soluciones concretas para resolver cuestiones de tan alto interés como de imprescindible necesidad, el trapo es trapo y la disciplina la llevó el viento.

El tonel se quedó desfondado.

El suero antidiftérico en San Sebastián

Nuestro querido amigo, el joven y laborioso doctor Mr. Vic, ha recibido ayer de París un frasquito del suero antidiftérico, preparado por el célebre Roux en el Laboratorio Pasteur.

Bien sabidas son del público las grandes é infructuosas gestiones hechas en París por los comisionados españoles y muchos médicos, para obtener alguna porción del suero de caballo que prepara el inventor Roux; por las dificultades de dar abasto á tantas peticiones como tiene del mundo entero.

Nuestro amigo el doctor Vic, que ha cursado largas temporadas en el Laboratorio Pasteur, y conserva amistosas relaciones con los profesores de aquel centro científico, ha sido más afortunado, obteniendo la remesa de un frasquito, preparado con todo esmero, del famoso líquido curativo é inmunizador.

Hemos tenido ocasión de ver ayer el líquido, que tiene el color y la transparencia del vino Jerez bien clarificado.

El doctor Vic, tiene á la disposición de sus compañeros de profesión, el dicho frasco, para hacer conjuntamente y en caso determinado de difteria las inyecciones prescriptas por el inventor Roux.

Con este medio, y gracias á la afortunada gestión del doctor Vic, se podrá comprobar en San Sebastián, si desgraciadamente se presentase algún caso de difteria, la experimentación obtenida en los hospitales de París y por doctores eminentes, que atestiguan casos de curación é inmunización contra el terrible mal.

Excusamos hacer en este momento un recuerdo á lo mucho que acerca de este asunto se ha escrito y se escribe en la actualidad, con más ó menos fervor y apasionamiento; pero de todo lo dicho se desprende una verdad que es más

que indudable, es un axioma en la ciencia médica moderna: la experimentación cuidadosa es el vehículo del progreso.

Experimentar mucho y experimentar bien; un dato más acaso resume la cifra de un descubrimiento y le completa.

Que el suero de Roux traiga la curación de la difteria. Y felicitamos á nuestro amigo el doctor Vic.

BIBLIOGRAFÍA

Alimentos y bebidas, por el Dr. César Chicote Un tomo en 4.º mayor, 760 páginas, 160 grabados.—Imprenta de F. Fé.—Madrid.

Ayer hemos recibido un ejemplar de esta voluminosa obra, que ha tenido la amabilidad de enviarnos el doctor Chicote, jefe del Laboratorio municipal.

Acercas de ella, dice en el prólogo el finado y reputado doctor Laureano Calderón:

«Constituye la obra del señor Chicote un resumen muy completo de todas las cuestiones que forman el asunto ordinario de las investigaciones de nuestros Laboratorios municipales, destinados á pronunciar su fallo sobre la pureza de los alimentos en general y á intervenir al propio tiempo, aunque no tanto como debieran, en asuntos que tocan directamente á la higiene pública y á la epidemiología.»

«No ha sido el propósito del autor escribir un tratado de análisis química, materia sobrada conocida para los que á las aplicaciones de esta ciencia se dedican; su objeto, más modesto, pero no por eso menos laudable, ha sido tan sólo recoger y coleccionar gran número de datos dispersos respecto del ensayo y reconocimiento de los alimentos y bebidas, con el fin de presentarlos reunidos, enriqueciéndolos á la par con el fruto de sus observaciones personales.»

Como no podríamos hacer más autorizado elogio, que el de las frases que al frente de la obra puso persona tan reputada en esa clase de conocimientos, como Laureano Calderón, nos limitamos á transcribirlos.

Y recomendar á las personas á quienes interesen estos estudios, la obra del señor Chicote, á quien agradecemos, en lo que vale, el envío de su libro.

Ecos de los frontones

DESAFÍOS

Pues señor, parece que estamos jugando al escondite; cuando una pareja ó un pelotari lanza un reto los demás se achican, se esconden y ninguno dice esta boca es mía, pasan algunos días y los que antes no se atrevieron á contestar al desafío, publican de pronto otro reto queriendo jugar contra el que se les presente, y así sucesivamente van transcurriendo los días de la vida pelotística sin que dos parejas se enzarzen de veras y se jueguen unos miles de pesetas en un partido.

Portal en Barcelona desafió con el Chicote de Abando á Irún y Pedrés, pero el partido no se concertó sin que sepamos las causas.

Un aficionado, hace todavía muy pocos días, quiso jugar cierta cantidad á favor de Ayestarán, Urbista y Lasarte contra cualquier pareja; á la sazón se hallaban en Barcelona los pelotaris de primera y allí fueron sin pérdida de tiempo los tres jugadores americanos, jugaron un partido contra Machín y Pedrés les dejaron en 29, regresaron á la corte donde como saben todos los aficionados han jugado dos partidos con diversa fortuna contra Portal y Pedrés y aquí no ha pasado nada; el desafío no ha sido jugado.

Durante uno de estos últimos partidos un amigo de Pedrés dijo en un corro de amigos, según se asegura que no tenía inconveniente en jugar dos mil duros en Fiesta Alegre á favor de Portal y Pedrés; se enteró del reto aquel aficionado que antes quiso jugar á favor de los americanos, pero tampoco dijo que sí.

En *El Imparcial* del sábado 10, habrán leído los aficionados que Sarasa y Pedrés desafían á cualquier pareja, pero nadie hasta la fecha se ha dado por aludido; y por último dicho el gran Portal que él solo juega mano á mano á cualquiera que se presente.

¿Quién entiende estos líos!

En breve contraerá matrimonio con una señorita de San Sebastián el veterano pelotari apesqueño Mardara, que desde hace

algunos años permanece alejado de las lides pelotísticas.

RECORTES

Las escuelas de culinaria.—Les courses des taureaux.—El patin y la bicicleta.—Costumbre inglesa.

Muy pronto se abrirán cursos de cocina en dos de las escuelas municipales de Bruselas.

La creación de estas clases se ha decidido en una de las últimas sesiones y se organiza activamente por el celoso regidor Mr. André.

Estos cursos, que se darán durante la noche, tienen por especial objeto extender los conocimientos culinarios, hoy día excesivamente rudimentarios, de las mujeres de la clase obrera, inculcándoles los principios elementales de la higiene de la alimentación, haciéndoles conocer el valor nutritivo de los alimentos más usuales.

Además se trata de conseguir que las discípulas de estas clases tan prácticas lleguen á tener la suma de conocimientos teóricos necesarios para procurarse una alimentación sustancial, sana y variada por un precio que no exceda de los recursos ordinarios del presupuesto que dedican los obreros á la comida.

Esta es una obra filantrópica y social, cuya inteligente iniciativa merece todos los plácemes.

Bruselas contaba ya con dos clases bismanuales de cocina en las escuelas primarias de niñas, y además una escuela económica diaria.

La popularidad creciente de estas clases ha animado al Consejo municipal á extender el beneficio de esta enseñanza práctica á las mujeres que ya han pasado la edad de ir á la escuela.

El tribunal de cazación de Francia ha pronunciado su sentencia en el recurso entablado contra el juez de paz de Bayona, decidiendo que se entienden por animales domésticos los que viven bajo el techo del hombre, reciben sus cuidados y le ayudan en sus trabajos, y que los toros que figuran en las corridas españolas deben ser considerados como animales feroces y dañinos.

Se trataba además de saber si los toros que se jugaron en la plaza de Bayona eran domésticos ó salvajes.

El tribunal ha decidido que los toros que se entregan para las corridas no son domésticos.

Bueno. ¿Y ahora? ¿Se permiten ó no en Francia las corridas? Llevan camino de implantarse allí, olvidándose de la ley Grammont.

La gente vulgar que anda á pie va á poder competir con los ciclistas, y tal vez á ganarles en celeridad, gracias al antiguo patín de ruedas, completamente transformado.

Un escocés ha modificado este primitivo aparato de locomoción, ha sta el punto de que los que se calzan estos patines podrán andar 16 kilómetros por hora sin esfuerzo ninguno, sobre una carretera en buen estado.

El principio en que descansa el perfeccionamiento en cuestión, consiste en el empleo de ruedas forradas de caucho neumático.

El nuevo sport cuenta ya con numerosos adeptos, y está muy en boga entre los elegantes de Glasgow.

Es sabido la veneración que los ingleses profesan por ciertas antiguas costumbres que continúan observando aun cuando ya hayan perdido toda significación y parezcan á los profanos algo estrambóticas.

He aquí una que nos parece bien excedida para alborozar á los aficionados á las tradiciones y á lo pintoresco:

Todos los años en la apertura de los Tribunales (Lans Courts), que tiene lugar por esta fecha, el *solicitor* (procurador) de la ciudad de Londres procede solemnemente á romper un leño.

El origen de esta curiosa ceremonia que data del siglo XIII, y de la cual se han encontrado vestigios en el *Doomsday Book*, es, según la tradición, el siguiente:

Un día, un rey de Inglaterra cazaba en un bosque de Shropshire, cuando de improviso le atacó un jabalí. El rey qui-

so defenderse con el cuchillo de monte, pero se le cayó de las manos é iba á ser destrozado por la fiera: un labriego llega, le da su cuchillo y el rey hiere mortalmente á su enemigo.

Por gratitud decidió el soberano que el labrador pagaría la contribución que debía á la Corona presentando cada año un cuchillo bueno y otro malo y cortando un leño con cada uno de ellos.

Por telégrafo

EXTRANJERO

Triple desgracia en Burdeos—Víctimas del sport

Paris 19, 4 t.
En las carreras de caballos celebradas ayer en Burdeos, cayó en la de obstáculos el jockey Bordenave, quedando muerto en el acto.

Era el jockey favorito y tenía grandes simpatías en el turf.

En el mismo hipódromo se hizo una suscripción para la viuda é hijos del infatigado jockey, y produjo la suma de 1.500 francos.

En la misma carrera cayó otro jockey, Lightfoot, fracturándose una pierna y dos costillas; y otro ginete, subteniente del 17.º de dragones, cayó también en el *steeple-chase* militar, produciéndose una contusión grave.—X.

Temblores de tierra

Paris 19, 5 t.
En Saint-Michael, cerca de Leoben (Austria), se han sentido ayer fuertes sacudidas de tierra, con intervalo de una hora.

En Messina no ha vuelto á repetirse el terrible suceso, pero hay una consternación grande en el país.

En Milezzo han quedado destruidas casi todas las casas.

La población vivaquea en el campo ó huye aterrada á otro pueblo.

Se ha restablecido la comunicación marítima de Sicilia con el continente; y Crispi ha enviado 10 buques á disposición del prefecto, con bastimentos y fuerzas de socorro.

El general Mirri, con varios regimientos recorre la campaña, y ha levantado el espíritu de las pobres gentes atemorizadas.—X.

NACIONALES

Al exhermano Paz

Madrid 19, 3 t.
El obispo de Córdoba ha teleografiado á Sagasta, felicitándole por haber manifestado públicamente que ha dejado de pertenecer á la masonería, cuando supo que la iglesia lo condenaba.—B.

Los zorrillistas

Madrid 19, 3,15 t.
La junta directiva del zorrillismo, que tuvo ayer reunión para tratar de la carta que ha escrito Ruiz Zorrilla, ha tenido hoy conferencia secreta.

En estos días darán á conocer el contenido de aquel documento, que trata de la organización del partido y su proceder para lo futuro.—B.

Ante el tricordio de un civil.

Madrid 19, 3,40 t.
Los estudiantes, queriendo conmemorar el día de Santa Isabel—aniversario de la famosa paliza de Oliver—promovieron esta mañana un monumental alboroto en la Universidad; se formaron en columna, enarbolaron un trapo á guisa de bandera y se disponían á recorrer las calles de la villa, cuando el delegado del distrito con unos guardias les cerró el paso, les quitó el estandarte é hizo disolver el conato de manifestación.

Algunos estudiantes entraron en las clases.

El alboroto no tuvo gran importancia; puro desahogo de gritería y dicharachos.—B.

En las Cámaras—Congreso

Madrid 19, 7,50 n.
La primera parte de la sesión se dedica á preguntas.

Muro hace algunas observaciones sobre el fraude de timbre denunciado por algunos periódicos.

El marqués de Figueroa habla de asuntos de enseñanza.

Debate político.—Habla Canalejas para alusiones.

Se espera su discurso con cierta curiosidad; y no la ha defraudado.

Ha estado tremendamente enérgico contra Sagasta y aludiendo constantemente á Gamazo y Maura maltratándoles con insinuaciones y cargos emboscados.

Se declara conforme con lo expuesto por Moret acerca de la crisis en el partido liberal.

Explica la salida de Becerra del Gobierno, manifestando que á pesar de las explicaciones de Sagasta, Becerra salió por oponerse rotundamente á la creación de la cámara única en Cuba, lo cual era cuestión de puro patriotismo; y sin que Becerra lograra que Sagasta le atendiera cuando le habló de conciliación de los partidos cubanos.

Refiriéndose á Gamazo, dice que hay silencios que son pura hipocresía. Esto provoca rumores.

Pregunta á Sagasta, si los que se opongan á la creación de la Cámara única en Cuba pueden formar parte del partido liberal, porque en caso contrario él renunciaría al cargo de diputado y se marcharía al campo democrático de donde procede.

Canalejas termina su discurso diciendo, que antes de provocar una disidencia, pues las condena siempre, se retiraría de la vida política.

Es objeto de muchos comentarios el discurso de Canalejas.

Sagasta le contesta: desmiente que haya grupos en el partido liberal; dice que solamente hay tendencias económicas, y que de la suma de estas se forma el criterio general, la línea media.

Manifiesta que en el asunto de las reformas de Cuba lo declara libre, y deja que la mayoría lo discuta y lo vote como cada uno crea conveniente.

Romero Robledo rectifica.

Dice que Sagasta ha estado nebuloso al contestar á Canalejas, sin decir nada en concreto, especialmente en la cuestión de las reformas de Cuba.

Estrecha á Sagasta para que éste explique si es ó no partidario de la Cámara única.

Sagasta contesta solamente que habrá un espíritu de amplia transacción.

Romero insiste, diciendo que la Cámara única, significa la independencia de Cuba, el separatismo.—B.

Los moritos—Nombres y troyanos

Madrid 19, 10 n.
Ha circulado el rumor de que los moros han atacado nuestras factorías de Río de Oro. No hay noticias muy concretas, pero dícese que ha habido un combate verdadero con las fuerzas de la factoría.

Hoy ha firmado la Reina el nombramiento de Rodríguez de la Borbolla para la dirección de Hacienda de Ultramar y concediendo la gran cruz de Carlos III, á D. Gaspar Núñez de Arce.

Hoy han conferenciado Cánovas y Vega Armijo. Este pidió al jefe de los conservadores, que depusieran estos la actitud en que se han colocado en el Parlamento.

Cánovas contestó con mucha entereza que los conservadores no aceptarían ningún puesto parlamentario votado por una mayoría insubordinada contra sus jefes.

Vega Armijo pidió tiempo para reflexionar el medio de zanjar el conflicto y prometió que la mayoría sabría cumplir con sus deberes dando la cumplida satisfacción que los conservadores solicitan.—B.

Ejecución de Salvador.—Funerales del Czar.

Madrid 19, 10 n.
Mañana será puesto en capilla en Barcelona el anarquista Salvador que será ejecutado el miércoles.

Ha llegado á San Petersburgo la embajada española que asistirá á los funerales del Czar. Estos se verificarán el miércoles.

Y las bodas del Czar Nicolás el día 23.

Sport vasco.—Escándalo en una Diputación.

Madrid 19, 10,30 n.
En Jai Alai Labaca y Guerrita deja-